

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

Reunión 30 de julio de 1973

22,2o horas

Asisten: Patricio Aylwin, Osvaldo Olguin, Salvador Allende, Carlos Briones, Ministro de Tierras Martones, de Economía Cademártori. Cademártori y Martones reemplazan a Almeyda que estuvo en la reunión de la mañana.

En el preámbulo, Allende cuenta parte de la jornada de la tarde, entrega de Premios al Dr. Asenjo y repartición de premios en la Escuela Militar, donde fue ovacionado, pero no mucho un niño de apellido Souper. Luego se inicia la reunión formal siendo las 10,20horas.

Allende. Cómo está Presidente (a Aylwin) ha reunido su grey? Yo no he reunido la mía porque está muy discola ~~xxxx~~. Creo que debemos buscar un método de trabajo. Aquí tengo un esquema preparado por mis asesores en estas carpetas. Sin embargo creo que no podemos ir con la rapidez que desearíamos, porque hay factores en torno nuestro, difíciles. Veamos qué está en juego:

- Confianza ciudadana en los hombres públicos en el Estado y en los Partidos.
- Crisis de los valores democráticos, sobre los que se legitima la convivencia cívica.
- Capacidad de coexistencia pacífica entre el Gobierno y la Oposición y especialmente con la Democracia Cristiana, porque ambos somos democráticos. Hay peligro de crisis constitucional.
- Hace alusión a una Declaración de Jarpa diciendo que él no tiene nada que ver con el diálogo y afirma que así es porque él está conversando con la Democracia Cristiana y no con el Partido Nacional.

Aylwin. Señala que no tenemos compromisos con el Partido Nacional, pero por deferencia, se ha informado a los Presidentes de los Partidos de Oposición las razones por las cuales hemos acudido al llamado del Presidente de Chile, no venimos con su venia ni los representamos, pero el interés del país requiere que tampoco tengamos conflicto entre los Partidos de Oposición, para mantener la tranquilidad y confianza en la base.

Aylwin. Los partidos de oposición respetan nuestra libertad y yo los mantengo informados en líneas generales, sin detalles y en privado de lo que estamos conversando. Hoy, ya les dí cuenta de la conversación del mediodía y debo manifestarles que miran con escepticismo el resultado de esta conversación. En la oposición tenemos un trato franco y leal.

Allende. Señor Presidente, yo deseo conversar con la Democracia Cristiana y no con la oposición entera y por eso no hago declaraciones y ^{sugiero} ~~quisiera~~ que los comunicados sean de común acuerdo.

Creo que las discrepancias son sobre cuestiones concretas y sobre esas cuestiones buscar acuerdo. Hay un distanciamiento psicológico que se ha ido acentuando entre ustedes y nosotros. Hay que desarmar, primero los espíritus y después las manos y esto requiere un cierto tiempo, el suficiente para no llegar a un arreglo sin profundidad o a una ruptura sin esfuerzo. A demás, si no hay acuerdo, hay enfrentamiento.

Deseo señor Presidente, proponerle algunas normas para conversar:

1. La Democracia Cristiana tiene un sólo interlocutor, su Directiva Nacional.
2. Por el Gobierno el interlocutor es el Presidente de la República o su representante.
3. Comunicado o Declaración conjunta al término de cada reunión sin comentarios públicos agregados ni del Gobierno ni de la Democracia Cristiana.
4. Cualquier declaración ajena a esto no responsabiliza a las partes, por ejemplo : si el Partido Socialista habla, no es opinión oficial, ni mía ni del Gobierno. Así trabajaron por lo demás en París, los que deseaban poner término a una guerra. Con mayor razón aquí que tratamos de evitar que comience.
5. Procedimiento a seguir: presentación de cada parte de los problemas que estime deben formar parte de la tabla, Agru par los problemas en:
 - a) Control de armas y grupos armados.
 - b) Participación de los trabajadores y organizaciones de base, lo que se ha llamado Poder Popular.
 - c) Medidas para resolver jurídicamente la competencia de los Poderes del Estado y Contraloría, lo que se ha dado en llamar Conflicto de Poderes.

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

3.

- d) Solución de los problemas económicos y jurídicos del área social y privada.
- e) Medidas para asegurar la distribución, aumentar la producción y atajar la especulación (no mencionó la palabra inflación).
- f) Cuestiones varias. Porejemplo medios de comunicación que les interesa a uds y nosotros.

Sobre el método de trabajo podemos sesiones en Pleno entre todos que a mi juicio no es lo más conveniente o nombramos comisiones especiales de Partido y Gobierno que avancen proponiendo acuerdo y discrepancias y resolvemos.

Por ejemplo: veamos algunos temas.

- Reforma que se ha llamado Hamilton - Fuentealba o de las áreas de la Economía. La DC. pide su promulgación completa inmediata la UP la rechaza. Cómo hacer para resolver el problema? Por ej; elaborando la ley de Definición de las Tres Areas de la Economía.
- Sobre las tomas. Las industrias tomadas antes del 29 de junio o después. La DC exige la devolución, la UP solicita un diálogo con los trabajadores de la UP y la DC para ver, hacer actuar a la gente de la Cut donde la DC tiene representantes. De nuevo aquí volvemos al problema de la discrepancia sobre el área social: se mantiene, se restringe. Yo les digo que hay industrias que son un peso muerto para el Gobierno pero no podemos llegar y echar a los trabajadores que se jugaron por el Gobierno el 29. Necesitamos persuadir para ver si los pasamos al área privada, al área social o hay posibilidades de empresa de autogestión.

Cademartori. Hay empresas en que los DC han actuado en conjunto con los trabajadores de la UP. En el AS, por ej. las propias mujeres demócratacristiana piden la requisición, lo mismo ocurrió en Caffarena y otras.

ALLENDE: - Reconocimiento a las personas de la libertad y el derecho que la Constitución les da. Aquí estamos de acuerdo. Hay que solucionar lo del Canal 7 y del Canal 9. la mala distribución de los alimentos, y aquí se trata de hacer compatibles las JAP y las Juntas de Vecinos.

XXXXXX

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

4.

- Cambio sobre área de Economía: La DC dice que el cambio sólo debe hacer por ley. La UP sostiene que el Decreto de insistencia es un arma legal. De nuevo aquí se produce la discrepancia sobre la mayor o menor extensión del área social de la economía.
- Conflicto de Poderes: La DC exige respeto a los poderes. La UP maneja y defiende al Ejecutivo y la DC ~~maneja~~ maneja el Parlamento.

Quizás la solución, estaría en que el Tribunal Constitucional tuviera competencia para dilucidar y ~~en~~ legislar sobre materias socio-económicas.

- La Democracia Cristiana exige el no despido de los trabajadores. La UP pretende la disciplina y eficiencia; aplicar la autoridad frente a Paros y actitudes de amaneza y peligro como el caso del transporte.

Aquí hace un resumen de sabotaje de los transportistas entre el 23 y el 29 de julio. Los sabotajes serían 170 e irían desde la colocación de miguelistas hasta el intento de volar puentes. Como consecuencia del paro el país tendrá dificultades en el abastecimiento de combustibles y alimentos. Podemos dialogar para arreglar el conflicto, pero si nó, debemos actuar. Podemos dialogar con los dirigentes para buscar un arreglo al problema sin querer quebrar las insituciones gremiales, pero si no hay arreglo aplico la ley y las armas con dureza implacable, si me obstruyen la Panamericana ~~lo~~ con algún camión, los sacaremos por la fuerza o los volaremos con el ejército, aplicando la ley. Nadie desbe hacerse justicia por sí, ni ir más allá de lo que corresponde, por ej; el MIR ir a proclamas en las puertas de un regimiento y los militares pillan a unos estudiantes y los pelan al cero. Debe castigarse de acuerdo con la ley a la gente del MIR, pero nadie debe hacerse justicia por sí mismo. Si las cosas se agravan este diálogo va a ser irrisorio, si en unos días más hay bombas y balas en las calles.

Qué hacemos. Qué harían ustedes?

P. Aylwin. Presidente, en esto de los camioneros no tenemos influencia y lo que hemos sabido es que ellos sostienen que en noviembre se firmó un Acta que no se ha cumplido, que no tienen neumáticos, ni repuestos, ni vehículos y sí los tiene la gente del MOPAL que no son ni camioneros.

Olguín. Señor Presidente, el señor Vilarín no es militante nuestro, ni amigo nuestro, ni tenemos contacto con él. Es más, yo

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

5.

creo que es una persona que se cree dueña del país, pero independientemente de eso, los camioneros tienen razón desde el punto de vista sindical, porque han sido postergados y tramitados y si bien a usted le resulta difícil recibir al señor Vilarín, pueden entenderse con la Federación General del Transporte que preside Juan Jara.

Martones. Me permite Presidente? señor senador, la Dc tiene influencia ahí, porque Jara es DC. Lo invité hoy al Ministerio y estuvo agresivo. El gremio hizo un Congreso el domingo 22 y se dio un plazo de 15 días para conseguir respuesta a un cuestionario de 14 puntos. Sin embargo, los camioneros fueron a la huelga ya el lunes 23. Debo decirle que los neumáticos se entregan a través de ellos, de los sindicatos y cooperativas. Es cierto que no alcanzamos a cubrir toda la demanda aunque se fabrican más neumáticos y esto tiene una explicación, el neumático nuevo es más barato que el recauchado.

Compramos 3.000 neumáticos en los almacenes Francos de Iquique y 20.000 más de Colombia y vamos a importar 150.000 para cubrir el déficit. De Colombia y la RDA, porque es mejor importar neumáticos nuevos que camiones nuevos, porque calculamos que hay un 20% de los camiones con neumáticos en mal estado, lo que significa 8.000 vehículos y nosotros cuando vamos a importar 8.000 camiones? Sobre la importación de repuestos hemos hecho 3 compras de 39, 6 y 18 millones de dólares y se creó una comisión Nacional de Abastecimiento, se distribuye a través de ENARA, de los sindicatos cooperativas y economatos de los diferentes sectores, por ej: los autobuseros tienen una cooperativa floreciente con los repuestos que les entregamos nosotros. Sobre vehículos nuevos, hemos entregado 2.000 y sólo 400 al MOPARE.

La ley a que se comprometió el General Prats en noviembre está redactada y sin observaciones. Para el problema de las tarifas se nombró una Comisión también integrada por Vilarín a la que éste no acudió nunca.

Briones. Indica que los camioneros están armados y concentrados en algunos puntos y que Carabineros no es capaz contra esos grupos, de modo que tendría que actuar el Ejército. Señala que han tirado Miguelitos y ~~xx~~ aceite quemado.

Por último se señala que además, en el Registro de transportistas

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

6.

hay un señor que se llama John Sales en cuya casa comieron a-noche Cademártori y Martones conversando sobre el conflicto.

Allende acota de cómo se esfuerzan los Ministros para arreglar el asunto.

X Aylwin. Presidente, nosotros veremos si algo podemos ayudar en esto de los camioneros, si es posible, pero le ruego que volvamos al tema central de la conversación.

La metodología que usted propone es buena para circunstan-
cias normales pero requiere mucho tiempo y la situación actual
es tan explosiva que necesitamos acuerdos rápidos que aflojen la
tensión y den confianza y permitan una tregua y deje en condición
minoritaria a los exaltados. Si no, nos puede sobrepasar la vio-
lencia por eso, creo que en aquellos puntos que estemos de acuerdo
lo digamos y lo ejecutemos de inmediato:

- Estamos de acuerdo en el desarme, problema general de respeto a las instituciones y Estado de Derecho.
- Paralizar el sistema de tomas, mientras se resuelve lo de las áreas legalmente, para evitar más problemas de hecho y devolver algunas empresas no estratégicas que están tomadas.

Allende. Sólo quedan 24.

Dademártori. Asegura que no son más de 20 y ofrece traer a la comisión y mostrar a quién el Partido designe, la situación empresa por empresa.

Allende. Respeto a las empresas extranjeras que han pasado al área social estamos conversando con los Embajadores y estamos dispuestos a enviar gente al país respectivo. Así lo estamos haciendo con los suecos, los holandeses y los belgas. Se devolvió Indus Lever, Savory, pero en las empresas que aún no están tomadas no podemos echar a los trabajadores, porque son el sustento del Gobierno, el único sostén, junto con las Fuerzas Armadas y tengo 100.000 trabajadores que están dispuestos a defender al Gobierno y no me puede quedar ~~con~~ ^{sin} lo único que me apoya.

Aylwin. Señor Presidente, deseo volver a retomar el hilo de la conversación y le ruego me permitan exponer nuestro pensamiento. Como ud lo ha dicho, gran parte de las dificultades que el país vive hoy día y que afronta su Gobierno se debe a que no se han delimitado las áreas de la economía ni las reglas del

del juego. Nosotros pensamos que debe promulgarse rápidamente y en forma íntegra la Reforma Constitucional, comprendemos que eso ^{produce} ~~produce~~ algunos problemas que estamos dispuestos a ~~entendernos~~ llegar a entendernos. Fundamentalmente me refiero al plazo y composición de los Poderes del Estado que por la vía de la Reforma Constitucional no se le acorta el período a usted, pero necesitamos la Reforma Constitucional promulgada, para nosotros es fundamental.

Olguin. Señor Presidente, Patricio le planteó que deseamos ordenar el proceso de cambios y usted ha sostenido que muchas de las empresas requisadas son peso muerto, le podría agregar que todo lo hecho por usted está en el aire, porque no se ha consagrado jurídicamente el traspaso de la propiedad del sector privado al área social y por ejemplo, el señor Yarur sigue siendo dueño de la empresa textil y sólo se le ha quitado de hecho. Además como el proceso ha sido indiscriminado y sin planificación se han asustado todos los latifundistas, los monopolistas, igual que los parceleros y los artesanos, no habrá confianza para reiniciar la actividad y aumentar la producción si no se promulga la Reforma Constitucional que fija las áreas de la Economía.

Aylwin. Además estamos dispuestos a estudiar las leyes complementarias, pero para nosotros, habiendo acuerdo en el desarme, debe haber promulgación de la Reforma Constitucional y daremos las garantías que corresponda.

Allende. Señor Presidente aquí hay un diferendo entre el Ejecutivo y el Congreso. Y el Ejecutivo no tiene derecho a imponer su criterio al Congreso, ni el Congreso al Ejecutivo. Dije que acataría la resolución del Tribunal Constitucional. Uds. dijeron que no tenía competencia y que no acatarían el fallo. Yo estaba dispuesto a acatarlo, pero no me imaginé nunca que se iba a declarar incompetente. Para nosotros también es fundamental la Reforma Constitucional.

Aylwin. La solución de esta Reforma Constitucional también soluciona lo de la Reforma Constitucional agrícola.

Allende y Briones. sí señor, porque se fijaría el procedimiento. Estamos de acuerdo en lo del desarme. Hay un sólo Ejército que es el que la Constitución autoriza y que aplica la Ley del Control de Armas. Le propongo la Constitución de una comisión para que-

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

8.

estudie este diferendo y proponga soluciones al Ejecutivo en el más breve plazo.

Aylwin. No nos gusta lo de la Comisión, porque va a alargar mucho las cosas.

Allende. Podemos fijarle un plazo breve y resolvemos..

Aylwin. Sería para buscar una solución a la promulgación de la Reforma Constitucional.

Allende. No señor Presidente, digamos para buscar una solución al diferendo. Solución que puede ser, a lo mejor, yo creo, la promulgación con condiciones, pero no, le conviene a usted ni me conviene a mí que pongamos la promulgación, porque eso me hace imposible la ~~situación~~ situación a mí; es como si propusiéramos que la Comisión va a estudiar la no promulgación, lo dejaría a usted en una situación imposible.

Aylwin. Algunos sectores de la UP en el nivel parlamentario, Jorge Insunza, habría aceptado la promulgación con condiciones.

Cademartori. a Olguin que está a su lado: Esto tiene arreglo.

Aylwin. Bien Presidente, debo consultar esta proposición suya que no me gusta mucho con mi Directiva. Si hay acuerdo le aviso mañana y si no hay...

Allende. Nos juntamos a tomarnos un café nomás, yo también debo consultar con la UP. Ud consulta a un sólo Partido, yo a cinco, pero creo que me puede ir bien. Tendría que estar el Ministro de Justicia y uno de cada Partido para pedir el apoyo de los partidos y le podemos dar plazo hasta el viernes o el sábado o hasta el lunes para que resuelva. Mañana consultamos.

Aylwin. Muy bien Presidente, mañana le contesto.

Se levantó la sesión a las 0.50 horas.